

## 243° SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA

EL DIA MARTES 2 DE ABRIL DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División, don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Luis Vignes Rodríguez, Mayor General Guillermo Suero, General Manuel Remond Cárdenas, Dr. Augusto Tamayo Vargas, Dr. Estuardo Núñez Hague, señor Víctor Salazar Vera, Dr. Guillermo Durand Flórez, Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez, Dr. Félix Denegri Luna y Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, la Dra. E lla Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr. Gustavo Pons Muzzo, el Dr. José Agustín de la Puente Candamo, el Dr. Guillermo Lohmann Villena, el Dr. Alberto Tauro del Pino, el señor José Fernández Pinillos, el Dr. Luis Ulloa Sánchez y el Dr. Javier de Belaúnde.

Se dio lectura al Acta de la sesión anterior N° 242 del martes 26 de marzo de 1974, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, se dio lectura a los siguientes documentos:

Del Primer Ministro y Ministro de Guerra, del Ministro de Educación y del Dr. Jorge Basadre, agradeciendo las donaciones de la quinta serie de la Colección Documental y de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.

De los Embajadores de Argentina, Bolivia y Costa Rica, agradeciendo la donación de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.

Del Director de Asuntos Culturales del Ministerio de Relaciones Exteriores, transcribiendo una comunicación del Encargado de Negocios a.i. del Perú en Kingston, Jamaica, solicitando se invite a la República de Jamaica a los actos conmemorativos del sesquicentenario de la Batalla de Ayacucho.- Se acordó la invitación a todas las ceremonias y al IV Congreso Internacional de Sociedades Bolivarianas, comunicándose este acuerdo a la Cancillería.

Del Presidente del Jockey Club del Perú, comunicando haber incluido en el programa del evento hípico internacional en homenaje al sesquicentenario de la Batalla de Ayacucho el premio "Glorioso Húsares de Junín".- Se acordó agradecer.

Del Dr. José M. Gálvez Vera, comunicando que en su condición de Presidente de la Corte Superior de La Libertad, ha asumido la presidencia de la Comisión del Sesquicentenario de la fundación de esa Corte Superior.- Se acordó felicitarlo.

De la señorita Graciela Sánchez Cerro, Jefe de la Oficina de Investigaciones Bibliográficas de la Biblioteca Nacional, solicitando la compra de la Colección Documental en armadas mensuales con el descuento del 30%. - Se aprobó la venta con el descuento solicitado, en armadas mensuales a razón de S/ 1,400.00 c/u. que es el valor de cada serie.- Pasó al Comité de Distribución.

Del Presidente de la Comisión de Gobierno de la Universidad Particular "Víctor Andrés Belaúnde" de Ayacucho, informando haber dado amplia difusión a las bases de los concursos históricos convocados por la Comisión Nacional.- Se acordó agradecer.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente informó sobre la terminación del volumen 9° del Tomo VI, Asuntos Militares, que ha estado a cargo del General Felipe de la Barra, para quien solicitó un voto de aplauso y felicitación por el trabajo extraordinario, esmero y prontitud puestos en la obra. Dijo que con este volumen se iniciaba la sexta Serie.-Fue aprobado por unanimidad en medio de aplausos.

El Mayor General Guillermo Suero manifestó que el General de la Barra apreciaba muchísimo estas muestras de amistad de los miembros de la Comisión Nacional, a quienes agradeció en su nombre.

El señor Presidente solicitó nuevamente la colaboración de los historiadores autores y de los editores, para acelerar la impresión de los volúmenes, con el fin de publicar en el presente año la sexta y la séptima series de la Colección Documental. Dijo que en la sesión anterior, al informar sobre la visita efectuada a las imprentas, había hecho la misma exhortación, y la reiteraba en esta oportunidad, con el buen deseo de ver cumplidas estas aspiraciones.

Pidió al Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez que tome a su cargo la revisión de los originales del volumen 7° sobre Hipólito Umanue, cuya preparación ha estado a cargo del Dr. Jorge Arias Schreiber Pezet. Le pidió, en su condición de Director del Comité de Publicaciones, recomiende la imprenta que debe tomar a su cargo la publicación del volumen.- El Rvdo. Padre Nieto Vélez ofreció hacerlo.

Informó haber visitado en compañía del Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, del Dr. Estuardo Núñez Hague y del Dr. Gustavo Bacacorzo, el taller del señor Germán Suárez Vértiz, para apreciar la pintura al óleo de la Capitulación de Ayacucho, que está avanzada y en magníficas condiciones, habiéndosele hecho algunas observaciones, que el artista aceptó, ofreciendo entregar el cuadro a fines de mayo próximo.

Dio cuenta del viaje de inspección a la ciudad de Ayacucho del Tnte. Crnel. Alfonso Zevallos de la Puente, quien informó sobre el estado de la construcción del monumento, que avanza normalmente, habiéndose llegado en la parte central a 40.45 mts. estando igualmente avanzados los trabajos del Museo de Sitio, la entrega de los terrenos y la iniciación de las obras.

Ofreció cursar un oficio a la firma GESSA para que coloque el enchape del mármol en las tres elevaciones del monumento en Ayacucho, por estar terminado el obelisco central en un 98% y estar grabados los textos en las planchas de mármol.- Sugirió la conveniencia de hacer una nueva visita para ver las grabaciones.

Informó que el ingeniero Víctor Montes Mejía recibió oficialmente los terrenos para la construcción del Museo de Sitio en La Quinua, habiendo firmado el acta de entrega el Tnte. Crnel. Alfonso Zevallos de la Puente en representación de la Comisión Nacional, el ingeniero Luis A. Ishikawa como inspector de las obras y el arquitecto Víctor Pimentel como autor del proyecto; ha

biéndose observado en el acta que no figura el número de metros cuadrados de que consta dicho terreno, por lo que ofreció cursar un oficio al ingeniero Ishikawa para que indique el metraje del área recibida y se haga un agregado al acta de recepción del terreno.

Informó haberse entregado al ingeniero Víctor Montes Mejía, la suma de \$/ 508,887.30 correspondiente al 30% del contrato para la construcción del Museo de Sitio, quedando pendiente la entrega de la carta fianza por la suma recibida, y ofreció hacerlo en el curso de la próxima semana.

Informó haber encargado al señor Alberto Gálvez Medina, presente un presupuesto para la ejecución de las obras de refacción del monumento de Junín y los arreglos complementarios, debiendo solicitarse otros presupuestos para aprobar el más conveniente.

El Dr. Augusto Tamayo Vargas sugirió una modificación en el proyecto del Programa General de Celebraciones.- Después de un cambio de ideas se acordó que el Dr. Augusto Tamayo Vargas represente a la Comisión Nacional en los actos conmemorativos de la creación de la Corte Superior de Justicia de La Libertad, y el Tnte. Crnel. Abel Carrera Naranjo en Sayán.- Se acordó que el acto programado para el 10 de mayo, se lleve a cabo únicamente en Trujillo, encargándose al Dr. Héctor Centurión y al Dr. Estuardo Núñez Hague la representación de la Comisión Nacional en los actos conmemorativos de la fundación de la Universidad Nacional de Trujillo.-Se tomó nota de la postergación (al 23 de junio) de la reunión de las Comisiones especiales de los Ministros de Educación del grupo bolivariano, para coordinar los textos didácticos de historia común; se acordó que el 26 de junio se realice la inauguración del monumento a Viscardo y Guzmán en Arequipa y que la representación de la Comisión se encargue al Dr. Javier de Belaúnde.- Con estas modificaciones quedó aprobado el proyecto del Programa.

#### COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, dio lectura a una carta del señor Aurelio Bernardino Arias, exponiendo las circunstancias surgidas a lo largo del trabajo del modelado de las esculturas para el monumento a la victoria de Ayacucho que en una u otra forma han incidido en el aumento de los costos de producción, haciendo que los cálculos estipulados en los contratos se hayan elevado considerablemente hasta por un monto de \$/ 212,000.00 que espera sean abonados, de conformidad con la Resolución Ministerial N° 01-73 de 23 de abril de 1973.

Dio lectura al informe del Tnte. Crnel. Alcides Velazco Aragón, asesor del Comité, recaído sobre el aumento solicitado por el señor Bernardino Arias, en el que concluye manifestando que el aumento solicitado, amparándose en la resolución ministerial citada, no procede, porque dicho dispositivo es exclusivamente para la construcción civil, y que el resto de aumentos solicitado por aceleración de los trabajos es exagerado, sugiriendo que si se le concede el pago no sea superior al 30% que solicita.

El General Luis Vignes Rodríguez manifestó haber consultado con el ingeniero Alcides Rivas Plata, Presidente del Consejo Su-

perior de Licitaciones y Obras Públicas, quien le manifestó no poder acogerse a este dispositivo. Se acordó que una comisión compuesta por el Dr. Félix Denegri Luna y el Dr. Estuardo Núñez estudien dicha solicitud y emitan su informe para tomarse un acuerdo.

Dio cuenta de la visita efectuada al Servicio de Material de Guerra en compañía del Tnte. Crnel. Abel Carrera Naranjo y del Tnte. Crnel. Alcides Velazco, donde pudo comprobar que los dos ángeles de la fama están terminados, que les falta la pátina y recortar los anclajes; que a la trompeta y al medallón de Bolívar les falta la pátina y el recorte de los anclajes; que la figura del General Lara está en cera y en barro a punto de quemar; y que la del General Gamarra y la lámpara votiva están en cera pero sin barro; debiendo estar terminados estos trabajos en la segunda quincena del presente mes.- Solicitó que el maestro Reyes, soldador del taller de fundición, no sea trasladado a otro sector como está dispuesto, por ser necesarios sus servicios.- Se acordó pedir la autorización del General Canales Vélez, Jefe del Servicio de Material de Guerra.

Dio lectura a los informes 81 y 82 del Tnte. Crnel. Alfonso Zevallos de la Puente sobre los avances de las obras de la tercera etapa del Real Felipe.

Presentó la valorización por \$/ 124,807.43 del ingeniero contratista Isaac Zapater Pomar -por los trabajos ejecutados en el Pabellón de Tropa del B.I. 39.- Puesto al voto fue aprobado.

Propuso que las banderas a colocarse en el monumento de Junín sean ocho en lugar de cuatro, incluyendo Ecuador, Bolivia, Chile y Panamá. Después de un breve debate, en el que se presentaron tres proposiciones: la primera que sea únicamente la bandera del Perú, la segunda que sean las cuatro banderas conforme está aprobado y la tercera, propuesta por el General Vignes, que sean las banderas de Ecuador, Venezuela, Colombia, Chile, Argentina, Bolivia, Panamá y del Perú; ésta última proposición fue aprobada, quedando reconsiderado el acuerdo tomado en la sesión N° 237 de 19 de febrero último.- Se acordó mandar hacer cuatro nuevas astas de 8 mts. de alto y las banderas de Ecuador, Bolivia, Chile y Panamá.

Presentó el presupuesto del señor Camulfo Vivanco por el modelado y fundición de los bustos de Basilio Auqui y Ventura Ccalamaqui por \$/ 30,000.00 cada uno; y otro presupuesto del señor Joaquín Ugarte y Ugarte por el mismo trabajo y por igual suma.- Después de un cambio de ideas se acordó encargar al señor Vivanco el busto de Ventura Ccalamaqui y al señor Ugarte y Ugarte el busto de Basilio Auqui, ambos con un plazo de entrega de 30 días, por \$/ 30,000.00 y un adelanto del 50%.

Presentó la carta del escultor Camulfo Vivanco informando que la figura ecuestre de Andrés Bázuri, se encuentra en los talleres del señor Bruno Campaiola desde el sábado 30 de marzo último, por lo que solicita se le cancele el saldo pendiente por \$/ 107,000.00.- Puesto al voto fue aprobado.

Presentó el contrato firmado entre el señor Bruno Campaiola y el señor Camulfo Vivanco, por el taseado y fundición del monu

mento ecuestre de Andrés A. Rázuri por \$/ 700,000.00.- Puesto al voto fue aprobado.-Se acordó otorgar un adelanto de \$/ 233,000.00 al señor Bruno Campaiola, de acuerdo al contrato.

Presentó el recibo por \$/ 31,554.00 por honorarios profesionales del arquitecto Víctor Pimentel, por la dirección técnica de los trabajos de restauración de la tercera etapa del Real Felipe correspondiente a las tres valorizaciones presentadas por la Constructora Desum, por los montos y fechas que se indican.-Puesto al voto fue aprobado.

Presentó el recibo por \$/ 148,425.00 por honorarios profesionales del arquitecto Víctor Pimentel, por el proyecto integral de la construcción del Museo de Sitio en La Quinua (arquitectura, estructura, instalaciones eléctricas y sanitarias, especificaciones, metrados y presupuesto) cuyas obras han sido encargadas al ingeniero Víctor Montes Mejía con un presupuesto de \$/ 1'696,291.00.

El General Luis Vignes Rodríguez manifestó que, conforme a la tabla de aranceles del Colegio de Arquitectos, el pago de honorarios por esta clase de construcciones era del 8.75%, distribuidos en la siguiente forma: 6.75% por arquitectura, 1% por estructura, 0.5% por instalaciones eléctricas y 0.5% por instalaciones sanitarias, por lo que considera conforme el recibo.-Puesto al voto fue aprobado.

Dio lectura nuevamente al texto de la placa de Garcilaso de la Vega aprobado en la sesión anterior, en el que debe suprimirse las palabras "salud y felicidad" del texto de la segunda parte.-Puesto al voto fue aprobado, quedando reconsiderado el acuerdo tomado en la sesión 241 del martes 19 de marzo último, con respecto a estas dos palabras.

Informó haber encargado al Dr. Jorge Arias Schreiber Pezet la redacción del texto de la leyenda que se colocará en el busto a Hipólito Unanue, que se donará a la Universidad Simón Bolívar de Caracas. Informó que el Dr. Arias Schreiber había aceptado el encargo, y que ofreció entregar el texto en el curso de la semana.

#### PEDIDOS

A petición del Dr. Denegri Luna y del Rvdo. Padre Nieto Vélez, se acordó donar una Colección Documental a los historiadores bolivianos, Arquitecto José de Mesa y esposa, señora Teresa Gisbert de Mesa, quedando aclarado que es una sola Colección para los dos.

Se levantó la sesión, siendo las 8.20 p.m.